
  
 

  
 
 

DOMINIQUE NEUMAN 
AVOCAT 

1535, RUE SHERBROOKE OUEST 

REZ-DE-CHAUSSÉE, LOCAL KWAVNICK 

MONTRÉAL (QUÉ.) H3G 1L7 

TÉL. 514 849 4007 

COURRIEL energie @ mlink.net 

MEMBRE DU BARREAU DU QUÉBEC 

 
Montréal, le 23 avril 2020 
 
Me Véronique Dubois, Secrétaire de la Régie 
Régie de l'énergie 
800 Place Victoria, Bureau 255 
Montréal (Qué.) H4Z 1A2 
 
Re: Dossier RDÉ R-3867-2013 - Demande relative au dossier générique portant sur 

l’allocation des coûts et la structure tarifaire d’Énergir. 
 Phase 2B - Fonctionnalisation des coûts d’Énergir. 
 Représentations de Stratégies Énergétiques (S.É.) sur la planification et les 

moyens technologiques en vue de la rencontre préparatoire à venir en Phase 2B. 

 
Chère Consœur, 
 
À la demande A-0253 de la Régie, Stratégies Énergétiques (S.É.) soumet ci-après ses 
représentations suivantes : 
 
Nous sommes en accord avec l’annonce d’Énergir d’amender sa proposition initiale relative à 
la méthode de fonctionnalisation des coûts d’approvisionnement en Phase 2B, de manière à 
proposer une application de la méthode à trois paliers telle que décrite dans le rapport 
d’Elenchus, ainsi qu’un complément de preuve sur les points de réflexion soulevés par 
Elenchus mais qui ne sont pas abordés dans sa preuve initiale.  Nous rappelons notre 
appréciation, préliminairement favorable, à la nouvelle approche d’Énergir, commentée par 
Elenchus, de la fonctionnalisation par service plutôt que par outil. 
 
Quant aux moyens technologiques qui nous sont disponibles en vue de la rencontre 
préparatoire à distance à venir en cette Phase 2B : 
 

❑ Comme tous, nous pourrions accéder à une visio-audio-conférence (initiée 
par la Régie ou Énergir ou d’autres) sur une plateforme qui serait : 
 

• gratuite d’accès 

• ne pose pas d’enjeux de sécurité, de vie privée ou de propriété 
intellectuelle du contenu 

• offrant à l’usager l’option de passer en mode audio seul, ce qui 
faciliterait l’accès à tout participant qui se trouverait dans une région 
mal desservie par Internet (bande passante congestionnée ou 
absence d’Internet par haute vitesse).  Corollairement, il devrait donc 
y avoir dépôt préalable sur le site de la Régie des documents qui 
seraient présentés à la rencontre afin qu’ils aient pu être téléchargés 

 

http://publicsde.regie-energie.qc.ca/projets/235/DocPrj/R-3867-2013-A-0253-RencPrep-Dec-2020_04_16.pdf
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Ce serait le cas, selon notre compréhension, de Cisco Webex (fréquemment 
utilisé par Hydro-Québec et que la Régie vient d’expérimenter au dossier R-
4104-2019 avec un nombre limité de participants) ou de GoToMeeting par 
exemple. 
 
La plateforme Zoom ou des plateformes de réseaux sociaux populaires tels 
Skype (fréquemment utilisée par Énergir), Facetime ou Messenger semblent 
poser des enjeux de sécurité et/ou de vie privée et/ou parfois de propriété 
intellectuelle du contenu (mais nous sommes conscients que les fournisseurs 
de ces plateformes tentent actuellement de résoudre certains de ces enjeux).  
Mais néanmoins, pour ce motif, le soussigné et certains membres de notre 
équipe ne sont pas membres de tels réseaux sociaux populaires qui 
nécessitent la fourniture d’informations personnelles ou peuvent amener à la 
renonciation à la propriété intellectuelle du contenu (ou qui nécessitent que 
l’usager soit déjà préalablement abonné à un autre réseau social qui requiert 
la fourniture d’informations personnelles ou peuvent amener à la renonciation 
à la propriété intellectuelle du contenu). 
 
Par ailleurs, plusieurs membres de notre équipe ne disposent pas de la 
plateforme Office 365 à coût plus élevé et donnant accès à Microsoft 
Teams. 

 
❑ Les membres de notre équipe, tels les analystes, qui participeront 

« passivement » à la rencontre (donc les personnes autres que le 
« participant actif » qu’est le procureur lors d’une telle conférence 
préparatoire) devraient également pouvoir suivre séparément la 
transmission publique directe sur le site Internet de la Régie de la visio-
audio-conférence.  Tel que susdit, vu qu’au moins un membre de notre 
équipe se trouve dans une région mal desservie par Internet (bande passante 
congestionnée ou absence d’internet par haute vitesse), l’option devrait 
exister sur le site Internet de la Régie de passer en mode audio seulement, 
avec dépôt préalable sur le site des documents qui seront présentés à la 
rencontre afin qu’ils aient pu être téléchargés. 
 
L’accès des membres de notre équipe à la transmission publique directe sur 
le site Internet de la Régie leur permettra ainsi aisément d’échanger, 
privément, en temps réel; par courriel avec le procureur. 

 
❑ Pour la présente rencontre préparatoire, nous ne prévoyons évidemment pas 

avoir besoin de faire entendre des témoins ni d’avoir besoin de traduction 
simultanée.  (De telles occurrences peuvent survenir lors d’audio-visio-
conférences d’audiences futures) 

 
❑ L’initiateur de la visio-audio-conférence devrait prévoir une ressource 

humaine en temps réel afin de gérer tout défaut de connexion ou de qualité 



 
- 3 - 

 
 
 

 
 
 
 
 
 

qui pourrait survenir durant la conférence ou assister des participants qui 
connaîtraient des bogues particuliers, vu que nous sommes en phase initiale 
d’apprentissage de la technologie à la Régie. 

 
❑ Un participant actif qui aurait été accidentellement déconnecté en cours de 

conférence (ou ne pourrait y avoir accès de façon satisfaisante) devrait 
pouvoir, en un tel cas, communiquer à l’adresse courriel d’une ressource 
de la Régie, en temps réel, afin que soit relayé un message adressé à la 
rencontre (par exemple pour signaler sa déconnexion, pour soumettre un 
sommaire écrit de ses représentations ou une demande de délai pour les 
transmettre). 

 
Espérant le tout à votre entière satisfaction, nous vous prions, Chère Consœur, de recevoir 
l'expression de notre plus haute considération. 

 
Dominique Neuman, LL.B. 
Procureur de Stratégies Énergétiques (S.É.)  
 
c.c. La demanderesse et les intervenants, par le SDÉ 


